
EJERCICIOS Y SOLUCIONES DE 
MORFOLOGÍA 

EJERCICIOS MORFOLOGÍA 

1. Teniendo en cuenta los ejemplos, divide las palabras en sus
componentes, señala el tipo de esos componentes e indica el
tipo de palabras según su estructura:

noticia → noticia(raíz) : SIMPLE 

abundantes → abunda(raíz)-nte (suf)-s(morfema flexivo de número): 
DERIVADA 

inundaciones → inunda(raíz)-cion(suf) -es (morfema flexivo de 
número): DERIVADA 

provocó → provoc(raíz)-ó(desinencia verbal): SIMPLE 

desabastecimiento→ des(pref)-abast(raíz)-eci(interfijo)-
miento(suf): DERIVADA 

supermercados→ super(elemento culto)-mercad(raíz)-
o(m.flex.género)-s(m.flex.número) COMPUESTO CULTO 

sacacorchos → sac(raíz)-a(morfema flexivo desinencia)-corcho(raíz)-
s(morf.flex.número) : COMPUESTA 

aparcar → a(pref)-parc(raíz)-ar(suf): PARASINTÉTICA 

Ensordecimiento: 

Alimento: 

Básico: 

Produciendo: 

Verdaderas: 

Conferencia: 

Vicedirector: 

Servido: 

Adormecer: 

Siempre: 

Derechos: 
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Individuales: 

Colectivos: 

Tiene: 

Razón: 

Sabe: 

Explicar: 

Carnicería: 

Piececito: 

Barrendero: 

Humareda: 

Jovenzuelo: 

Manecilla: 

Comedor: 

Contraargumento: 

Sinfín: 

Antepone: 

Aunque: 

Desecha: 

Deshecha: 

Amoral: 

Leche: 

Vierteaguas: 

Viable: 

Relanzar: 

Aguanieve: 

Ensuciar: 

Encarar: 

Aplazar: 

Embarrar: 

Encasillar: 

Ordenar: 

Hermanar: 
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Igualar: 

Llegar: 

Terminado: 

Alcantarillado: 

Rectorado: 

Achocolatado: 

Aniñado: 

Ensortijado: 

Prejuicio: 

Compañero: 

Biología 

 

SOLUCIONES 

1. Teniendo en cuenta los ejemplos, divide las palabras en sus 
componentes, señala el tipo de esos componentes e indica el tipo de 
palabras según su estructura: 

noticia → noticia(raíz) : SIMPLE 

abundantes → abunda(raíz)-nte (suf)-s(morfema flexivo de número): 
DERIVADA 

inundaciones → inunda(raíz)-cion(suf) -es (morfema flexivo de 
número): DERIVADA 

provocó → provoc(raíz)-ó(desinencia verbal): SIMPLE 

desabastecimiento→ des(pref)-abast(raíz)-eci(interfijo)-
miento(suf): DERIVADA 

supermercados→ super(elemento culto)-mercad(raíz)-
o(m.flex.género)-s(m.flex.número) COMPUESTO CULTO 

sacacorchos → sac(raíz)-a(morfema flexivo desinencia)-corcho(raíz)-
s(morf.flex.número) : COMPUESTA 

aparcar → a(pref)-parc(raíz)-ar(suf): PARASINTÉTICA 

Ensordecimiento: en(pref)-sord(raíz)-eci(interfijo)-
miento(suf):derivada de “ensordecer” (que es parasintética: en-sord-
ecer). 

Alimento: alimento (raíz)-s (morf.flex. número): simple. Podría 
separarse “-o” de la raíz. 

www.yo
qu

ier
oa

pro
ba

r.e
s



Básico: bás(raíz)-ic(suf)-o(morf.flex. género)-s(m.flex. Número): 
derivada de “base”. 

Produciendo: produc(raíz)-i(desinencia verbal: vocal temática)-
endo(suf): simple. Los sufijos de gerundio, participio e infinitivo no 
tienen carácter derivativo cuando forman parte de la conjugación del 
verbo. 

Verdaderas: verdad(raíz)-er(suf)-a(flex. género)-s(flex.número) 
: derivada de “verdad”. 

Conferencia: conferencia(raíz) :simple. 

Vicedirector: vice(elemento culto)- direct(raíz)-or(suf) : compuesto 
culto. 

Servido: serv(raíz)-id(suf)-o(morf.flex. género) :simple. El sufijo de 
participio aquí no es derivativo. 

Adormecer: a(pref)-dorm(raíz)-ec(interfijo)-er(suf):parasintética 
(formada a partir de “dormir”). 

Siempre: siempre(raíz) :simple. 

Derechos: derech(raíz)-o(morf.flex. género)-s(morf.flex. número) 
:simple. 

Individuales: individu(raíz)-al(suf)- es(m.flex.número) : derivada. 

Colectivos: colectiv(raíz)- o(morf.flex. género)-s(morf.flex.número): 
simple. 

Tiene: tien(raíz)- e(des):simple. 

Razón: razón(raíz) : simple. 

Sabe: sab(raíz)-e(des. verbal) :simple. 

Explicar: explic(raíz)-ar(sufijo o morfema flexivo):Simple. Aquí “-ar” no 
tiene carácter derivativo. 

Carnicería: carn(raíz)-ic- (interfijo)-ería (suf): derivada. 

Piececito: pie (raíz)-cec(infijo)-ito (suf): derivada. 

Barrendero: barr (raíz)-end (infijo)-er(suf)-
o(morf.flex.género):derivada (el sufijo -ero indica profesión). 

Humareda: hum (raíz)-ar (infijo)- eda(suf): derivada (-eda es un sufijo 
de sustantivos colectivos). 

Jovenzuelo: joven (raíz)-z(infijo)-uel(suf)-o(mor.flex.género): 
derivada. 
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Manecilla: man(raíz)-ec(infijo)-illa(suf): derivada (de “mano”) 

Comedor: com(raíz)-e(des)- dor(suf): derivada.. 

Contraargumento: contra (morfema gramatical independiente)- 
argumento (raíz): compuesta (o derivada: véase comentario final. 
Podría separarse -o de la raíz de “argumento”). 

Sinfín: sin(morfema gramatical independiente)-fín(raíz) : compuesta 
(admisible como derivada; véase comentario final). 

Antepone: ante(morfema gramatical independiente)-pon(raíz)-e(des. 
verbal) : compuesta (admisible como derivada; véase comentario 
final). 

Aunque: aun-(morf. gramatical independiente)que(morf. gran. 
independiente) :compuesta (véase comentario final). 

Desecha: des(pref)-ech(raíz)-a(desinencia): derivada de “echar” 
(“desechar” es derivada de “echar”). 

Deshecha: des (pref)-hech(raíz)-a(morf. flex.género): derivada de 
“hecha”(“deshacer” es derivada de “hacer”). 

Amoral: a(pref)-moral(raíz): derivada. Este prefijo ”a-“ significa 
“negación o carencia”. 

Leche: leche (raíz): simple. 

Vierteaguas: viert(raíz)-e(des)- agua(raíz)-s(m.flex.número): 
compuesta. 

Viable: via(raíz)-ble(suf): derivada. 

Relanzar: re(pref)-lanz(raíz)-ar(suf): derivada de “lanzar”. 

Aguanieve: agua(raíz)-nieve(raíz):compuesta. 

Ensuciar: en(pref)-suci(raíz)-ar(suf): parasintética. 

Encarar: en(pref)-car(raíz)-ar(suf): parasintética. 

Aplazar: a(pref)-plaz(raíz)-ar(suf): parasintética. 

Embarrar: em(pref)-barr(raíz)-ar(suf):parasintética. 

Encasillar: en(pref)- casill(raíz)-ar(suf):parasintética. 

Ordenar: orden(raíz)-ar(raíz): derivada. 

Hermanar: herman(raíz)-ar(suf): derivada. 

Igualar: igual(raíz)-ar(suf): derivada. 

Llegar: lleg(raíz)-ar(suf o morfema flexivo): simple. Aquí “-ar” no es 
derivativo. 
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Terminado: termin(raíz)- ad(suf)-o (morf.flex.género): simple. Aquí “-
ado” no es derivativo. 

Alcantarillado: alcantarill(raíz)-ado(suf): derivada de “alcantarilla”. “-
Ado” sí es derivativo. 

Rectorado: rector(raíz)-ado(suf): derivada. 

Achocolatado: a(pref)-chololat(raíz)-ad(suf)-o(morf.flex.género): 
parasintética. 

Aniñado: a(pref)-niñ(raíz)-ad(suf)-o(morf.flex.género):parasintética. 

Ensortijado: en(pref)-sortij(raíz)-ad(suf)-
o(morf.flex.género):parasintética. 

Prejuicio: pre(pref)- juicio(raíz): derivada . 

Compañero: compañ (raíz)-er(suf)-o(flex. género): puede decirse que 
deriva de “compañía”; en rigor, es derivada de “compaña”. 

Biología: bio(elemento culto, “vida” en griego)-logía(elemento culto, 
ciencia o estudio en griego): compuesto culto. 

Comentarios: 

Primero: No hay que confundir morfología con etimología; es 
decir, el análisis morfológico consiste en dividir las palabras en los 
componentes con significado en el español actual. Hay que tener esto 
en cuenta en “verdad, compañía, colectivo…” 

Segundo: En algunos casos, una solución diferente a la propuesta 
puede ser válida. Por ejemplo: 

1. En las palabras derivadas de verbos, de la raíz puede separarse 
la vocal temática (abund-a-nte-s; inund-a-cion-es). Es opcional, pues 
estas palabras ya no son verbos. 

2. Los artículos, preposiciones, conjunciones…, es decir, las 
palabras sin significado léxico (también llamados morfemas 
gramaticales independientes), quedan fuera del estudio de la 
Morfología en la Gramática académica actual. Las palabras que 
incorporan estos morfemas gramaticales independientes se pueden 
analizar como compuestas o derivadas mediante prefijos (ante-pone, 
contra-argumento, …). 

3. La palabra “verdad” la consideramos ahora simple, aunque 
contiene el sufijo -dad, porque es derivada del antiguo adjetivo “vero,-
a”, que se conserva en la palabra Veracruz (la cruz verdadera). Téngase 
en cuenta lo dicho en el comentario “Primero”. 
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4.“Colectivo”, en la lengua actual, se siente como simple, aunque 
pueda separarse en “co(pref-)lect(lex)-iv(suf)-o(des)”. Téngase en 
cuenta lo dicho en el comentario “Primero”. 

5. La palabra “aunque” podría considerarse (así lo hace la Nueva
Gramática Española, junto a palabras como “porque” o “conque”) un 
morfema independiente, aunque no parece buena solución. 

6. Las terminaciones de participio e infinitivo tienen a veces
carácter derivativo (son auténticos sufijos, como en “ordenar, igualar, 
rectorado”), y otras veces no (son morfemas flexivos, que forman parte 
de la conjugación del verbo, como en “llegar, terminado”). Se les llama, 
en general, sufijos. 

Puedes plantear tus dudas en manueldis17@iesdionisioaguado.org 
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